

Revista
Latino-americana de

Geografia e Gênero

Volume 12, número 1 (2021)
ISSN: 2177-2886

Diálogo
Movimentos
Sociais

Presentación al "Dossier: Hombres Trans y Transmasculinidades"

*Apresentação ao "Dossiê: Homens Trans e
Transmasculinidades"*

*Presentation to the "Dossier: Trans Men and
Transmasculinities"*

Francisco Fernández Romero
Universidad de Buenos Aires - Argentina
franfernandez91@gmail.com

Maria Helena Lenzi
Universidade Federal de Santa Catarina - Brasil
prenom.marie@gmail.com

Martín Torres
Universidade Estadual de Ponta Grossa - Brasil
martin.torres.r@gmail.com

Como citar este artigo:

ROMERO, Francisco Fernández; LENZI, Maria Helena; TORRES, Martín. Presentación al "Dossier: Hombres Trans y Transmasculinidades". **Revista Latino Americana de Geografia e Gênero**, v. 12, n. 1, p. 259-263, 2021. ISSN 2177-2886.

Disponível em:
<http://www.revistas2.uepg.br/index.php/rlagg>

Desarrollo

En Latinoamérica, los hombres trans y las demás personas transmasculinas frecuentemente resultan invisibilizados; al mismo tiempo, tampoco suelen reconocerse los conocimientos que producen ni el trabajo que llevan a cabo dentro de los movimientos sociales. Dentro de la Geografía y en las Ciencias Sociales en general, esto se refleja en la escasa realización y difusión de investigaciones llevadas a cabo por, sobre o con ellos.

Para contrarrestar esta tendencia, el presente dossier buscó recopilar textos sobre las experiencias espaciales, territoriales y geográficas de hombres trans y otras personas transmasculinas. Algunas preguntas que nos interesaban eran las siguientes: ¿Cómo son las experiencias de las personas transmasculinas en diferentes y diversos espacios: urbanos, rurales, en distintas regiones y países? ¿De qué manera ha influido la experiencia situada de los hombres trans y transmasculinidades en el desarrollo de sus identidades, comunidades y formas de vida? ¿Cuáles son los obstáculos y estrategias para circular por los diferentes lugares donde se desarrolla la vida social? ¿Cómo se han movilizad de manera colectiva para enfrentar estos desafíos? Y en sentido inverso, ¿qué transformaciones han logrado producir en los contextos cissexistas?

Ya desde la planificación inicial del dossier, los editores –dos varones trans y una mujer cis– decidimos que valoraríamos especialmente las contribuciones realizadas por hombres trans y otras personas transmasculinas. Esta decisión se basa en nuestro deseo por contrarrestar la injusticia epistémica vivida por las personas trans; es decir, las desigualdades experimentadas por este colectivo en el plano de la producción del conocimiento (RADI, 2019). Tal como plantean Guerrero McManus y Muñoz Contreras (2018), siguiendo a la filósofa Miranda Fricker, los individuos trans suelen estar sometidos a dos injusticias de este tipo. Una es la injusticia testimonial, que implica dudar de las afirmaciones que realizan sobre sus propias vidas; la otra es la injusticia hermenéutica, que se refiere a la inadecuación de las teorías existentes cuando se trata de explicar sus experiencias. Estas injusticias, sumadas a otras desigualdades sociales, económicas, raciales, etc., generan dificultades para que las personas trans puedan acceder o permanecer en roles de investigación y hace que su trabajo intelectual sea, de este modo, difícilmente reconocido y valorado (OLIVEIRA, 2020).

A pesar de todos estos obstáculos, ya existen personas trans que investigan sobre problemáticas diversas, incluyendo temáticas trans, tal como demuestra este dossier. La mayor parte de los artículos académicos y todos los relatos de experiencia tienen como autor o co-autor a una persona trans o no-binaria. Además, hemos realizado un trabajo exhaustivo para hallar al menos un investigador/a/e trans para evaluar cada uno de los artículos recibidos. Nos resultaba importante asegurar la presencia de personas trans en todas las fases del proceso editorial, incluyendo la evaluación y crítica de los textos. La presencia de evaluadores trans quizás era especialmente necesaria en el caso de las contribuciones de autorxs cis, para cumplir nuestro objetivo de compilar un dossier donde las personas trans en ningún caso apareciéramos sólo como objeto de estudio, sino como pares intelectuales.

Francisco Fernández Romero, Maria Helena Lenzi, Martín Torres



Esperamos que esta forma de abordar el trabajo de edición contribuya a tender hacia el horizonte que propone Namaste (2000): que las ciencias sociales, al abordar las vidas de las personas trans, se focalicen menos en los temas de interés meramente intelectual para las personas cis y empiecen a concentrarse en cuestiones que el propio colectivo considere relevantes, con el fin de contribuir a mejorar sus condiciones de vida. Así, en este dossier se exploran preguntas tales como: ¿Cómo navegamos el espacio público, antes y durante la pandemia de COVID-19? ¿Qué impacto genera el cissexismo en el desarrollo de nuestra vida cotidiana, tanto en ámbitos rurales como urbanos? ¿Cómo negociamos nuestra inserción en la familia o en comunidades religiosas?

Al inicio, nos preguntábamos si lograríamos nuestro propósito de priorizar voces y perspectivas trans en el dossier. El problema no era hallar personas trans lo suficientemente cualificadas para redactar o evaluar un artículo académico ya que, como dijimos, existe un número creciente de investigadores trans en América Latina.¹ Más bien, el desafío era encontrar personas que estuvieran investigando desde una perspectiva espacial o geográfica, y luego buscar evaluadores afines a las temáticas de cada uno de los artículos. Esto se debe a que no todos los investigadores trans necesariamente se abocan a estudiar temas trans, ni tampoco son equivalentes entre sí todos los temas vinculados a las personas trans. Sin embargo, pudimos hallar una cantidad considerable de individuos trans con intereses y trayectorias relevantes, de cinco países diferentes (Argentina, Brasil, Chile, Colombia y México), y creemos que el esfuerzo valió la pena. El “detrás de escenas” de este dossier implicó un diálogo y un trabajo constructivo entre investigadorxs cis y trans para elevar el nivel de las discusiones sobre experiencias trans, cissexismo y espacio en América Latina, en especial en lo referido a varones trans y transmasculinidades. A continuación, sintetizamos brevemente cada uno de estos artículos.

Dos artículos –los de Kaio Lemos y Laura Franquelli– abordan las problemáticas vividas por personas transmasculinas en algún entorno específico: los espacios de la religión Candomblé y los espacios rurales de una provincia patagónica, respectivamente. Kaio Lemos, en “No Candomblé, quem é homem e quem não é? Práticas discursivas de homens trans”, tiene por objetivo comprender las relaciones que se establecen en el encuentro entre el Candomblé y las prácticas y experiencias de hombres trans de dicha religión afrobrasileña. El autor demuestra por medio de narrativas de interlocutores y de su propia experiencia que ciertas vivencias de hombres trans con el Candomblé, traen a discusión diversas discriminaciones o prejuicios que reproducen posiciones heteronormativas, cismatistas y biologizantes. Lemos argumenta que, para comprender una práctica religiosa, no se puede mirar apenas el lado espiritual sino también el de las relaciones de poder que integran y constituyen esos espacios.

En “Territorialidades ausentes”, Laura Franquelli, desde la perspectiva de la

1 Algunos de estos investigadores pueden verse en la serie de videos “Corriendo la voz” de la Cátedra Libre de Estudios Trans (Universidad de Buenos Aires), que presenta a individuos que trabajan en ciencias sociales, naturales, exactas y humanidades: <<https://www.youtube.com/channel/UC7wgRjX7ly0yjYTrfGigmKA>>.

sociología de las ausencias, de las epistemologías transfeministas y de las geografías de género, aborda los vacíos que rodean a las identidades masculinas transgéneras. La autora explicita que existen tanto ausencias teóricas, en el campo de estudio de la creciente Geografía de Género, cuanto ausencias de identificación transmasculina en los colectivos LGTTTBIQ+, como también ausencias de apropiación y construcción de territorialidades trans. Partiendo de la noción de performatividad de género y tomando como recorte territorial la provincia del Neuquén, en la Patagonia Argentina, Laura argumenta que hay una permanente performativización de las ausencias por medio de una afirmación permanente de la no existencia de sujetos trans en algunos territorios, mas que al pensar las territorialidades desde las epistemologías transfeministas, tenemos la posibilidad de denunciar esas ausencias territoriales y epistemológicas.

Otros dos artículos exploran el rol de la virtualidad para las transmasculinidades. Ovi Oviedo Oviedo Castrillón realiza una etnografía de los espacios virtuales de los hombres trans, explorando cómo el uso de ciertas palabras clave y *hashtags* en Youtube e Instagram conecta individuos trans entre y dentro de diferentes países. En su investigación, encuentra que las imágenes y videos compartidos en línea, junto con las interacciones entre usuarios, contribuyen a producir ciertas identidades, relaciones sociales y acciones políticas. Finaliza por analizar el rol que han cumplido estas plataformas durante la pandemia de la COVID-19, durante la cual han servido para expresar las dificultades del encierro (incluyendo el confinamiento dentro de familias transfóbicas) y para denunciar vulneraciones de derechos en países como Colombia, donde han establecido días separados para la circulación de varones y mujeres.

De manera complementaria, el artículo de Martín Torres, Amanda San Martín y Facundo Ríos se focaliza en el rol de la virtualidad en la biografía de los varones trans. Para sus entrevistados, por un lado, los espacios virtuales otorgan cierto grado de libertad para vivir su género, frente a contextos familiares o sociales cissexistas; aunque deben encontrar formas de negociar los cruces entre sus entornos físicos o virtuales. Por otro lado, de manera similar a lo que describe Oviedo Castrillón, los entrevistados describen la virtualidad como un espacio de encuentro con otros varones trans. No obstante, señalan la prevalencia de imágenes y narrativas vinculadas a varones trans con ciertas características, lo cual configura cierta transnormatividad que atenúa el imaginario de libertad que comúnmente se asocia a lo virtual.

Otro artículo, “Trans masculinidad: temores a la pérdida y ganancia de privilegios”, de Martín Torres, permite cuestionar algunos lugares comunes en torno al supuesto pasaje de los varones trans de un género más oprimido a uno más privilegiado. Por un lado, sus entrevistados identifican que el ser percibido como varones acarrea algunas ventajas, como el poder caminar de manera más segura por la calle; aunque esos privilegios siempre dependen de no ser leídos como personas trans, lo cual los expondría al cissexismo o a la transfobia. Sin embargo, desde una perspectiva interseccional, este investigador encuentra que el hecho de ser leídos como varones expone a ciertos individuos a nuevas violencias, tales como la homofobia o la violencia policial racista.

Por último, el dossier se completa con dos relatos de experiencia. Balam

Sánchez aplica la perspectiva espacial que le otorgó su formación como arquitecto para reflexionar sobre sus experiencias de lo urbano antes, durante y después de su transición. Afirma que el espacio público ha sido el sitio de las mayores transformaciones en su vida: allí ha reafirmado su identidad, ha reaprendido a relacionarse con otros, y ha podido reflexionar sobre la centralidad del género para la producción de los lugares y viceversa. Por su parte, el relato del antropólogo social y educador popular Romi Rodríguez Merino entretiene su propia biografía con los procesos sociales y políticos en Chile durante las últimas décadas. Este autor explica cómo su vivencia de su propio género ha estado íntimamente atravesado por el contexto que lo ha rodeado; desde la escala micro del entorno familiar y escolar, hasta una escala nacional caracterizada por las herencias de la dictadura de Pinochet y por movilizaciones sociales recientes.

Agradecemos a todas las personas que han participado en este dossier, ya sea difundiendo la convocatoria, enviando un texto, evaluando un artículo o –ahora que ha sido publicado– leyendo y reflexionando junto con nosotros.

Referências

GUERRERO MC MANUS, Siobhan F.; MUÑOZ CONTRERAS, Leah Daniela. Epistemologías transfeministas e identidad de género en la infancia: del esencialismo al sujeto del saber. **Revista Interdisciplinaria de Estudios de Género de El Colegio de México**, v. 4, e168, 2018.

NAMASTE, Viviane K. **Invisible Lives: The erasure of transsexual and transgendered people**. Chicago: The University of Chicago Press, 2000.

OLIVEIRA, Megg Rayara Gomes. Subvertendo as normas de raça e de gênero na academia. 2020. **Entrevista en UFJF Notícias**. Disponible en: <<https://www2.ufjf.br/noticias/2020/06/08/subvertendo-as-normas-de-raca-e-de-genero-na-academia/>>. Acceso en 17/08/2021.

RADI, Blas. Políticas del conocimiento: hacia una epistemología trans*. En: LÓPEZ, Mariano (comp.). **Los mil pequeños sexos**. Intervenciones críticas sobre políticas de género y sexualidades. Sáenz Peña (Argentina): EDUNTREF, 2019, p. 27 – 44.